



**COOPERACION LOGOS**  
 Prohibida la reproducción  
 Zamora 11 de abril 1951  
 Número 101

# Continúa mejorando la situación

## EN CUALQUIER PARTE BROTA LA HIERBA

### Otras 700 hectáreas de secano transformadas en suelo de regadío en la región aragonesa

Son beneficiarios los pueblos de Agón y Bisimbre  
 Ya ha sido inaugurado el sistema de riegos

### CULTIVOS Y COSECHAS

Otro jalón de la obra rectora de las tierras aragonesas. Lo ha colocado la Confederación Hidrográfica de Ebro, con la ayuda económica de determinada entidad regional, al poner en funcionamiento el sistema de riego de una superficie de 700 hectáreas en los términos de Agón y Bisimbre, del partido judicial de Borja-Zaragoza. Otra porción de suelo aragonés salvado de la esterilidad por la sequía, o cuando menos de la inseguridad y contingencia de sus producciones en cuanto dependían del riego atmosférico.

Los 180 vecinos de aquellas localidades, en un ambiente de máxima fiesta, estuvieron presentes en la trascendental ceremonia con que se inicia el primer capítulo de la nueva historia comarcal de la riqueza agrícola. El gobernador civil, señor Junquera, y representantes de otros organismos, compartieron el júbilo de los campesinos al ver discurrir por el sistema de riego las primeras aguas que fertilizan ya sus campos, ofreciéndoles la dichosa confianza que supone el considerar asegurado el fruto de su esfuerzo y de sus desvelos, en cuanto ello dependa del factor humedad.

Más de 2.500.000 pesetas han costado las obras.

Ahora, a trabajar en paz de gracia de Dios.

### GANADERIA Y PASTOS

Acabamos de sostener un breve diálogo con un ganadero castellano que posee un importante rebaño en el valle manchego de Alcudia. Por cierto que él es uno de los pocos afortunados

este año en lo relativo a haber conseguido un porcentaje normal de corderos, debido, fundamentalmente a que dedica a su cabaña cuidados que están muy lejos de igualar los que ahora se lamentan amargamente del alto porcentaje de crías muertas en sus rebaños, sin tener en cuenta que en gran parte han sido víctimas de la imprevisión y de la falta de celo de ellos mismos.

—¿Qué impresión trae usted de allá? ¿Comparte usted las que nos transmite nuestro servicio especial en el Valle de Alcudia?

—Las comparto, en efecto; la situación ha mejorado allí, como en todas partes, según ustedes dicen, y según yo mismo sé por informes directos de otras regiones del sur, pues como es natural, los ganaderos mantenemos frecuentemente intercambios de puntos de vista, ya sea de una manera personal, ya sea por escrito, con respecto a las cuestiones que atañen a nuestros intereses.

—¿Es mala en general, en la zona de Andalucía, la campaña del cordero, o existen excepciones?

—Las hay. Mi ganadería, por ejemplo, es una de ellas, por fortuna para mí. Otros ganaderos han salido asimismo bastante bien librados, pero los más tienen mucho que lamentar. No tengo inconveniente en decir que la paridera en mi rebaño ha alcanzado un índice de normalidad, habiéndose logrado del 75 al 80 por 100 de las crías.

—Sus rebaños y los de esos otros ganaderos afortunados, habrán estado defendidos, en lo posible, de los grandes y prolongados rigores invernales, mediante refugios o encerraderos...

—Dispono de ellos, ciertamente, y además no hemos descuidado en ninguna circunstancia el factor esencial: la alimentación.

—Frente a ese consolador balance que usted hace, hay muchos que quizás no puedan ofrecer más de un 20 o un 30 por 100 de crías conseguidas. Probablemente ninguno de esos criadores —esta vez refiriéndome a los de las regiones meridionales— ha podido preservar

a su ganado de la intemperie.

—Téngalo por seguro. Y también que ese 20 o 30 por 100 de corderos logrados es elevado en algunos casos, pues hay rebaños en donde el porcentaje conseguido es inferior. Sigán ustedes, sin temor a parecer "machacones", insistiendo en la necesidad de resolver rápida y definitivamente el problema de los encerraderos para los rebaños trashumantes. Si la inverna de 1945-46 no fué suficiente para que se pensara muy seriamente en hallar solución a tan grave deficiencia, la que acabamos de sufrir debe interpretarse como un "toque a rebato" para defender contra los elementos atmosféricos nuestra riqueza pecuaria. Téngase en cuenta que además del desastre de corderos, se ha producido otro en el ganado llamado de desecho, que es el que ahora debiera estar "nutriendo" a las tabajerías, y cuya falta se nota y seguirá notándose, aparte de que las reses de esas clases que han podido salvarse no serán fácilmente vendidas, porque pasan a obtener la categoría de "sustitutivos" de las crías malogradas al objeto de evitar en esta temporada un descenso del número de cabezas de que se disponía al empezar el invierno.

—Gracias por sus palabras de aliento para nuestra campaña, que son mucho más estimables por cuanto provienen de un representante de calidad del sector que precisamente resulta aludido en nuestras sugerencias.

—Esté seguro de que todos compartimos los puntos de vista de usted. Y quien no los comparte, o aquellos a quienes amargue la verdad, guardará silencio, porque los fundamentos de las alegaciones de ustedes son tan sólidos, y tan bien enfocan la defensa de nuestros propios intereses y los generales del país, que la refutación pública no es posible.

—Bien. Y ¿cuál es, en los primeros días de abril, la situación de los pastizales de Alcudia?

—Francamente buena. El ganado vacuno y el caballo empiezan a

pastorear y en cosa de días, de seguir bueno el tiempo, se alimentará suficientemente, con pasto. De esto deducirá usted que la especia lanar como cuanta hierba quiere en zonas esmaltadas ya por toda clase de flores primaverales.

—La primavera de pastos abundantes que preveíamos es un hecho...

—Es una venturosa realidad. Tenemos primavera grande, lo mismo en La Mancha que en las tierras extremeñas y andaluzas, según anunció usted en su reciente crónica.

En los últimos ocho días han continuado afirmándose las impresiones de rápida recuperación de la ganadería española en general, como consecuencia de la pujante brotación de los pastos. Desde el norte de Ciudad Real se nos comunica que, de un período francamente adverso, se ha pasado, casi sin transición a un momento en que los rebaños vuelven del campo ahitos de hierba

En las demás provincias del centro al estado de las praderías mejora por días, lo mismo que en el norte, en donde tal cual lluvia, con temperatura primaveral, no interrumpe el pastoreo, que se ha reanudado con un despliegue general de aquella gran riqueza pecuaria.

### El Jefe del Estado agradece la adhesión testimoniada por la Asamblea provincial de Labradores y Ganaderos

En contestación al telegrama de adhesión enviado a Su Excelencia el Jefe del Estado por el delegado provincial de Sindicatos en nombre de la Asamblea provincial de Labradores y Ganaderos, se ha recibido ayer en Zamora el siguiente telegrama del jefe de la Casa Civil del Jefe del Estado:

\* "Su Excelencia Jefe Estado agradece adhesión que testimonia su telegrama con motivo clausura Asamblea Provincial".

# NO PUEDEN SER MÁS PROMETEDORAS LAS PERSPECTIVAS

## Sobre todas las siembras, DESCUELLA EL TRIGO

Continúa cogurándose una excelente cosecha

Entramos en el período decisivo para la cosecha cerealista. Abril y Mayo la definirán, y junio dirá la última palabra.

En estos primeros días abril nos, las perspectivas generales no pueden ser más lisonjeras, pues los daños por desbordamientos son menores de lo que en principio se creyó —aunque carecieron de importancia, según señalábamos en nuestra anterior crónica, comparados con la superficie total de siembra—, y los originados por encharcamiento de zonas bajas son asimismo inferiores a lo que se preveía. Ha de tenerse en cuenta, con relación a esta segunda cuestión, que los informes de tierras segovianas del Carracillo, de Medina del Campo, de Navarra, etc., fueron difundidos coincidiendo con los últimos fuertes coletazos de los temporales de invierno; es decir, que "lloviendo sobre mojado", y existiendo pocas esperanzas de que cambiase el tiempo, el campesinado se inquietó, y con razón pero como de un modo súbito cesaron las precipitaciones y reinó un tiempo bonancible, pasó el peligro, y muchas tierras que se creían dañadas o a punto de serlo quedaron indemnes y su vegetación brotó airosa y pujante por injitajo de los rayos solares.

Y dicho esto, pasemos revista a los campos de las diversas regiones españolas. Con decir que en todas partes sigue augurándose una excelente cosecha, podríamos cerrar tranquilamente esta crónica, pero como quiera que, dada la diversidad de nuestro suelo, existen particularidades que conviene conocer o tener en cuenta, iniciemos la jira de costumbre, que en esta ocasión remataremos sin desaliento, porque el panorama invita a saturarse de ambiente campustre.

Un poco retrasado anda todavía el campo en el norte, pues si se reavivó en la segunda quincena de marzo, volvieron los ríos, pero no por esto los sembrados dejan de ser prometedores, ya que su magnífico verdor da fe del vigor de las plantas. En Alava el aspecto de los cultivos es excelente, haciéndose notar la favorable circunstancia de que este año se ha abonado, más que en los anteriores, lo cual se aprecia perfectamente en aquellos, sin que pueda decirse cuál de ellos va a mejor, porque todos se desarrollan por igual, ocurriendo lo propio en la Rioja logroñesa.

En la cuenca del Duero la provincia que quizá presentara campos más atrasados era la de Burgos, pero están recuperándose perfectamente, y apenas difieren ya de los que evolucionan en forma satisfactoria en las provincias castellano-leonesas. Desde luego existe alguna diferencia, casi en términos generales, a fa-

vor de las siembras tempranas, comparadas con las tardías, aunque no por ello éstas dejan de ofrecer un aspecto consolador. En la provincia de Valladolid los sembrados destacan por este orden: trigo, cebada, centeno y algarrobas, existiendo promesa de cosecha espléndida.

La situación en Aragón presenta una perfecta analogía con la de Castilla la Vieja, y lo mismo Cataluña. Por lo que a Castilla la Nueva se refiere, también siguen desarrollándose bien los campos, con algún grado a favor de los tempranos. En el norte de Ciudad Real la cebada está ya bien encañada, siendo encantador el aspecto de la campiña, sin distinción de parejas. Por cierto que allí, mientras unos labradores estiman que los cultivos cerealistas no necesitan agua hasta San Isidro, otros opinan que no vendrían mal algunas chaparraditas a mediados de abril, o incluso antes, para impedir que se forme una fuerte costra en la tierra. En el mediodía de la misma provincia, el estado del campo es inmejorable, sobre todo por lo que al trigo se refiere. Desde Alamillo, en la comarca manchega lindante con Extremadura y Andalucía, se nos dice que constituye una delicia contemplar la campiña.

La región extremeña continúa dichosamente aferrada a la idea de que la provincia le deparará un año más de venturosas realidades. En ese sentido unimos nuestros votos fervientes a los de los extremeños... y a los que se formulan en toda España por la consecución de una de las grandes cosechas del presente siglo que, con toda evidencia, se está elaborando en estos momentos.

De intento saltamos desde la tierra de los Barros a Jaén. Nos lleva allí un vivísimo sentimiento de simpatía hacia los jiennenses afligidos, hacia los jiennenses tan duramente flagelados en los últimos años por la adversidad. Tenemos prisa por conocer la situación de sus campos, esquilma dos "ayer". Y la impresión que volvemos a recoger, al cabo de dos semanas, no puede ser más confortadora. "Todo va bien, amigo. El sol ha realizado maravillas. Francamente buenos están los sembrados, aunque los tardíos van a la zaga de las siembras tempranas. En general, el trigo es el más prometedor, y sobre todas descuellan las fincas abonadas, de tal manera que a simple vista se distingue a éstas de las

que no han recibido fertilizante químico. La opinión general es que tenemos a la vista un año cerealista bueno".

Y partimos hacia Córdoba. Córdoba continúa optimista en el más alto grado. Salvo pequeñas "manchas" que no alcanzan el grado de desarrollo que el resto

de los sembrados, éstos se hallan en un estado inmejorable, ocurriendo lo propio en las provincias de Sevilla, Huelva, Cádiz, Málaga y Granada, existiendo aquí también la impresión, como en otras partes, de que el cereal rey sobresale de las demás especies.

Diremos, finalmente, que Albacete, Almería, Murcia, Alicante, Valencia y Castellón completan el mapa agrícola español. Sin que tampoco en estas provincias se aprecien fallos que alteren las lisonjeras perspectivas cerealistas nacionales.

## Aumenta en La Mancha la producción de queso

ULTIMAMENTE SUBIO EL PRECIO, PERO LA TENDENCIA ES YA DE BAJA

### FERIAS Y MERCADOS

la alimentación humana. Hasta ahora hubo mala suerte, porque las escasísimas disponibilidades de pastos y los graves quebrantos sufridos por la especie lanar fueron causa de que la producción se redujera a un índice mínimo, registrándose la rarísima circunstancia de que los precios fuesen mayores al llegar la primavera que un mes antes. Esencialmente, el de febrero fué francamente adverso en este aspecto, ya que la elaboración de dicho producto, quedó reducida a un 10 por 100 de la que se considera normal. Por ejemplo, un rebaño de 120 cabezas en producción, debe proporcionar 20 kilos diariamente del artículo en cuestión. En el período antes citado rara vez ha sido rebasada la cantidad de dos kilos. Por esta causa ha llegado a cotizarse, finalizando el mes de marzo, a 22 pesetas al productor.

Seguimos atentos a la evolución del mercado del queso en La Mancha, por su indudable importancia en el aspecto de la alimentación humana. Hasta ahora hubo mala suerte, porque las escasísimas disponibilidades de pastos y los graves quebrantos sufridos por la especie lanar fueron causa de que la producción se redujera a un índice mínimo, registrándose la rarísima circunstancia de que los precios fuesen mayores al llegar la primavera que un mes antes. Esencialmente, el de febrero fué francamente adverso en este aspecto, ya que la elaboración de dicho producto, quedó reducida a un 10 por 100 de la que se considera normal. Por ejemplo, un rebaño de 120 cabezas en producción, debe proporcionar 20 kilos diariamente del artículo en cuestión. En el período antes citado rara vez ha sido rebasada la cantidad de dos kilos. Por esta causa ha llegado a cotizarse, finalizando el mes de marzo, a 22 pesetas al productor.

Pero el panorama ha cambiado radicalmente como consecuencia de ser favorable en sumo grado el estado de los pastizales, lo que permite a los rebaños, regresar ahitos del pastoreo. Rápidamente, la buena alimentación de las reses se ha traducido en un mayor rendimiento lácteo, habiéndose pasado de dos kilos de queso por cada 120 cabezas, a una cifra que oscila entre ocho y diez kilos.

Es, por consiguiente, perfectamente previsible que, de sostenerse el buen tiempo que predomina desde los últimos días invernales, podamos señalar en breve plazo un cambio de situación en el mercado del queso —en sentido favorable para el consumidor— tanto desde el punto de vista de cotizaciones como de disponibilidades.

## RESERVISTAS

¡Atención, cultivadores directos de ferrenos acogidos o con posibilidades de acogerse a los beneficios de Reservas!

**AGRO-RESERVA**  
 firma y entrega en el acto contratos sobre explotaciones de

**REMOLACHA Y TRIGO**  
 en las más ventajosas condiciones

Consúltanos antes de cerrar sus operaciones  
 Contestaciones a vuelta de correo cuantas aclaraciones interese escribiéndonos a

**AGRO-RESERVA**  
 Madrid. Apartado de Correos 852. Delegación en Benavente, Cortes Leonesas, número 7. Consultas personales en Zamora, Hotel Cuatro Naciones, días 12 y 13 próximos.

## Desanimación en la oferta de ganado de abasto susceptible de reposición

Animación en el ganado de vida y trabajo, pero con precios firmes o en alza

Al entrar la ganadería en una etapa de franca recuperación —ya era hora de que pudiésemos consignar una impresión tan grata!—, es natural que, en la mayoría de las ferias y mercados celebrados últimamente se haya apreciado desanimación en lo que se refiere a la oferta de ganado para sacrificio. Ya tenemos dicho con reiteración, y así lo vemos ahora comprobado, que en cuanto el tiempo abriese, la mayor preocupación de los criadores consistiría en procurar la reposición de los animales susceptibles de ganar peso. Por otra parte —cosa no menos lógica— la demanda se muestra activa en busca de reses capaces de aprovechar bien la plétora de hierba que se manifiesta en todas partes. Consecuencia de ello es la firmeza o la tendencia alcista que se aprecia en las clases para recría.

De momento, y por lo que se refiere al ganado de sacrificio, reclama de manera especial nuestra atención la campaña del cordero. Aunque ésta refleja cierta animación desde hace dos semanas, coincidiendo con la mejoría de la cabaña, lo cierto parece ser que las transacciones no alcanzarán un punto algo alto hasta avanzado el mes de abril, tal y como también tenemos pronosticado. El lanar menor empieza ahora a mejorar visiblemente.

—La oferta— nos dice un ganadero cuya visión del problema podríamos compartir los consumidores— no debe rebasar por ahora el límite que permita abastecer al día el mercado. Habrá, sin duda, quien interpretando mal la circular de la Comisaría

General de Abastecimientos y Transportes fijando los precios que han de regir durante la campaña de 1950-51, se apresura a vender mucho antes de expirar el primer período de 16 de marzo a 30 de abril, porque durante el mismo la cotización será de 50 ó 60 céntimos más en kilo que en el siguiente de 1.º de mayo a 15 de junio. No cree que, por las buenas, vaya nadie a tirar piedras a su tejado, pues a esto equivaldría el que por conseguir esa cotización máxima de los citados dos períodos, hiciesen imposible la recuperación de tres a cinco kilos por cabeza, contando con que los herbazales continúan siendo abundantes.

Exactamente. Y el comentarista entiende que sería acertado facilitar la reposición de las reses, porque ello supondría una mayor disponibilidad de carne a corto plazo. Estas consideraciones son las que nos llevan a la conclusión de que la campaña del cordero no alcanzará su plenitud hasta muy avanzado el mes de abril en que, beneficiándose los criadores de los precios del primer período, dispondrán de más kilos de carne con igual número de cabezas.

Por lo demás, el ganado de vida y trabajo sigue sosteniendo sus cotizaciones firmes, y en ocasiones al alza, ocurriendo lo propio por lo que se refiere al porcino de recría.

¡AGRICULTOR!  
 su periódico es IMPERIO